

UNA INFANCIA FUERA DEL BARRO

3 MESES DE RESPUESTA A LA EMERGENCIA DE LA DANA



Contexto

El 29 de octubre de 2024 una gran parte de la Comunitat Valenciana se vio severamente impactada por la dana, con precipitaciones que en algunas zonas superaron los 400 l/m². Las zonas de Utiel-Requena, la Hoya de Buñol, la Ribera Alta y particularmente l'Horta Sur y el flanco sur de la capital valenciana fueron gravemente afectadas a todos los niveles, con más de 222 muertos y daños tanto a infraestructuras como a comercios y viviendas.

De acuerdo a los datos disponibles más de 190.000 personas se vieron directamente afectadas, 50.000 hectáreas dañadas (principalmente de uso agrícola e industrial), 77.000 viviendas perjudicadas, 12 colegios destruidos y 17 centros de salud cerrados. A día de hoy, todavía siguen los trabajos de reconstrucción por todas las zonas más afectadas.

Tras esta catástrofe, Save the Children activó desde el primer momento su equipo de respuesta a la emergencia en la Comunitat Valenciana, iniciando una primera fase de nuestra actuación para poder hacer frente a las necesidades de los niños y niñas a los que la dana había golpeado duramente y sus familias.

La organización está presente en el territorio desde hace 30 años con programas de atención a los niños y niñas más vulnerables, centrados en la infancia en riesgo de pobreza o exclusión social.

Muchas de las familias con las que ya se trabajaba de forma habitual fueron gravemente afectadas por las inundaciones, por lo que los primeros momentos de la respuesta de la organización se centraron en:

- Identificación de familias del programa perjudicadas por la dana.
- Ayuda inmediata en productos de higiene, limpieza y material escolar, además de agua potable y a paquetes de alimentos y específicos para bebés.
- Apoyo psicosocial y de salud mental directo a la infancia y sus familias



Una respuesta a la altura de la infancia

A partir del 4 de noviembre, y durante estos primeros tres meses, la respuesta de la organización a la emergencia se ha diseñado de la siguiente manera:

Protección a la infancia: espacios para que sigan siendo niños y niñas

- Atención a 79 niños y niñas en Espacio Seguro y Amigable con la Infancia (ESAI) de Sedaví a través de un equipo educativo y psicosocial. Coordinación con Servicios Sociales para priorizar casos de mayor vulnerabilidad.



- Atención a 74 niños y niñas en el CEIP Padre Manjón (La Torre) junto con la entidad local Proyecto Babel a través de equipo educativo y psicosocial.
- Atención a 104 niños y niñas del CEP Lluís Vives de Massanassa en actividades tanto en aula como en horario extraescolar a través de un ESAI.
- Atención a 20 niños y niñas del IES Joanot Martorell a través de un ESAI.
- Atención a 50 niños y niñas en CEIP Vicent Ricard Bonillo (Benetússer) a través de un ESAI.
- Atención a 50 niños y niñas en CEIP Ausias March (Paiporta) a través de un ESAI.
- Atención a más de 100 niños y niñas en CEIP Lluís Vives (Paiporta) a través de actividades en aula junto al profesorado.

- Coordinación con Ayuntamiento de Aldaia para el asesoramiento, supervisión y equipo psicosocial de Save the Children y la creación de un ESAI.
- Coordinación con el Ayuntamiento de Valencia para derivación a programa de alternativa habitacional de familias afectadas.
- Identificación y atención emocional de primera respuesta de atención en crisis y primeros auxilios psicológicos a 224 niños, niñas, adolescentes y sus familias.
- Evaluación de necesidades específicas en 38 familias que no pueden ser cubiertas por ayuda material que llega por iniciativas solidarias y derivación a servicios necesarios.
- Distribución de artículos no alimentarios de primera necesidad a 83 familias.
- Formación a 438 funcionarios/as del ámbito de Servicios Sociales de la Generalitat en protección a la infancia y acompañamiento (principalmente psicólogas/os y trabajadoras/es sociales) que están desarrollando atención directa a todas las personas afectadas.
- Coordinación con otras entidades de Valencia que están gestionando ESAI.
- Formación en intervención psicosocial en contexto de emergencia a 20 monitores/as del piloto del proyecto “Colònies DANA” de la Federación de Asociaciones de Padres i Madres de Alumnos de Valencia.



- Selección y formación de un equipo nuevo de 15 personas para intervención en ESAI en intervención en crisis.
- Participación en el grupo de trabajo de Salud Mental y Apoyo Psicosocial en Emergencias de la Coordinadora Valenciana de ONGD junto a otras organizaciones.
- Realización de 3 grupos focales con niños, niñas y adolescentes de los ESAI de La Torre y Sedaví para el análisis de necesidades en el sector de la educación y protección de la infancia.
- Adaptación de la metodología We Thrive con actividades grupales integradas para niños, niñas, y adolescentes en crisis agudas que reúne perspectivas de protección infantil, educación en emergencias y apoyo psicosocial y de salud mental.
- Diseño y elaboración de talleres psicoeducativos para padres, madres y cuidadores/as tanto de ESAI propios como de centros educativos de los municipios donde estamos interviniendo.
- Puesta en marcha de tres colonias urbanas de navidad en La Torre, Sedaví y Paiporta (apoyo a la colonia del ayuntamiento) con actividades culturales, psicoemocionales y recreativas. Alcance 350 niños/as.
- Identificación de 10 casos de violencia y reporte a las administraciones correspondientes para abordaje multidisciplinar de casos.

Educación: un derecho fundamental

- Dotación de materiales para reacondicionamiento del CEIP Padre Manjón (La Torre) y CEP Lluís Vives (Massanassa) a través de una colaboración con IKEA.
- Contactos con centros educativos y valoración y recogida de necesidades.
- Reparto de 60 kits escolares en Catarroja.
- Reparto de material en colaboración con Mainpaper, Amazon, BIC y Vtech:
 - 700 kits educativos.
 - 320 kits entretenimiento: 120 juguetes de bebé destinados a la asociación AMAMANTA + Campaña de regalos de Navidad para niños y niñas afectados, con apoyo de BGC y PERMIRA (más de 200 regalos).



Reconstrucción: llegar a los niños y niñas más vulnerables

- Participación en el grupo de trabajo de emergencias de la CVONGD con el objetivo de compartir información y coordinación entre todas las todas las organizaciones que trabajamos en la entrega de ayudas directas de efectivo a las familias.
- Más de 290.000€ de ayudas directas de efectivo a:
 - 405 personas adultas y 475 Niños y niñas.
 - 260 familias.
 - 16 entidades colaboradoras (entre las que se encuentran tres centros municipales de servicios sociales).
 - 19 localidades diferentes afectadas.
- Diseño de matriz de indicadores para asegurar que el programa satisface las necesidades de las familias y que su participación pueda darse de forma segura.

- Acuerdos de colaboración con diferentes ayuntamientos de municipios afectados para la entrega de transferencias monetarias a familias.

Coordinación y trabajo en red: juntas llegamos más lejos

- Identificadas entidades aliadas que se encuentran en zonas afectadas o tienen previsto la implementación de programas específicos.
- Coordinación con Fundación Horta Sud para la valoración de fondos a entidades sociales.
- Colaboración con Fundación La Caixa para la creación de una red de atención a la infancia en el territorio de Horta Sud a través del programa CaixaProinfancia con una participación de 14 entidades sociales
- Ayudas de 50.000€ a distintas entidades sociales con el objetivo de apoyar a organizaciones locales afectadas por la emergencia, de los cuales se han adjudicado 30.000€ hasta la fecha para:
 - Material de rehabilitación de espacios.
 - Material de seguridad para niños, niñas y sus familias.
 - Proyectos de acompañamiento psicosocial a niños, niñas y sus familias.
- 1012 beneficiarios directos:
 - 765 niños y niñas.
 - 247 personas adultas.
 - 1250 beneficiarios indirectos.

Más equipo para llegar a más niños y niñas

- Contratación de más de 25 profesionales con diferentes perfiles para dar respuesta a la emergencia: trabajadoras sociales, psicólogas, pedagogas, educadoras, monitoras...
- Más de 300 personas se han inscrito a nuestras bolsas de voluntariado para apoyar en nuestra respuesta a la emergencia

Nuestro impacto en la infancia

El reporte del alcance del proyecto permite analizar los resultados y la efectividad de las intervenciones realizadas. Además, proporciona transparencia y rendición de cuentas a los donantes y partes interesadas, asegurando que los recursos se utilicen de manera adecuada y eficiente. Así, se ha superado el 100% de los objetivos de alcance diseñados en la primera fase de respuesta (Total Target 1), lo que ha permitido ajustar y diseñar una segunda fase de objetivos (Total Target 2).

En este primer trimestre de intervención se ha logrado alcanzar a un total de 2.192 personas lo que representa un 68,5% del objetivo establecido actualmente, que incorpora a 1.333 niños y niñas, y 859 personas adultas (Tabla 1).

	Niños y niñas		Personas adultas		Total población	
TOTAL TARGET 2 (2ª Fase) ACTUAL						
Número de beneficiarios objetivo acumulado (incluya el porcentaje de beneficiarios versus afectados)	2000	13,6%	1200	1,5%	3200	3,3%
TOTAL TARGET 1 (1ª Fase) SUPERADO						
Número de beneficiarios objetivo (incluya el porcentaje de beneficiarios versus afectados)	1.200	8%	700	1%	1900	2%
Número de beneficiarios alcanzados hasta el momento (incluya el porcentaje de beneficiarios alcanzados frente al objetivo)	1333	66,6%	859	71,5%	2192	68,5%

*Los datos pueden estar sujetos a ajustes y correcciones adicionales.

La generación de evidencias y la implementación de un proceso de monitoreo y evaluación son fundamentales para asegurar la transparencia y la rendición de cuentas, además de para identificar áreas de mejora.

A continuación, se refleja el avance de una selección de indicadores básicos que reportan sobre las cuatro líneas de intervención prioritaria que actualmente Save the Children está implementando: protección a la infancia, educación, transferencia de efectivo a familias y coordinación con redes del territorio (Tabla 2).

Ámbito	Indicador	Unidad de medida	Target	Alcance	% de progreso
NFIs (Ítems no alimentarios) (elementos de primera necesidad distribuidos durante la 1ª fase de respuesta)	Artículos distribuidos a familias afectadas	# de artículos	N/A	83	N/A
Transferencia de efectivo	Familias apoyadas con transferencias monetarias	# de familias	600 familias	213	35.5%
Educación (*Reporta Kits escolares)	Niños/niñas que continúan su desarrollo seguro	# de niños/niñas	350 NNA	347	99%
Coordinación con redes y OSC	Organizaciones locales apoyadas	# de organizaciones	30 organizaciones	30	100%
Apoyo a la red de ayuda de organizaciones locales y red pro-infancia	Nº de organizaciones apoyadas mediante transferencia de efectivo	# de organizaciones	15	4	26%
Población alcanzada del trabajo con redes y OSC	Población alcanzada en la intervención con redes y OSC (Total reach)	# personas	En proceso de estimación	1012	
Protección a la infancia	Niños/niñas atendidos en espacios amigables	# de niños/niñas	375 NNA	244	65%
Apoyo psicosocial	Personas que recibieron apoyo psicosocial	# de personas	En proceso de estimación	215 personas	



Incidencia política y social: la infancia en el centro de la respuesta

Save the Children ha realizado un seguimiento en la respuesta dada a la emergencia por las administraciones públicas desde todos sus niveles competenciales (estatal, autonómico y municipal), con propuestas y soluciones para atender a la infancia más vulnerable golpeada por la dana. Algunas de las acciones han sido:

- Contacto con alcaldías y Concejalías de Educación y Servicios Sociales de los 70 municipios afectados: ofrecimiento de intervención directa y formaciones y seguimiento operativo de la respuesta a nivel local.
- Interlocución directa con la Generalitat a través del Pacto Valenciano por la Infancia. En este marco, programadas reuniones periódicas con la conselleria que tiene las competencias en materia de infancia.
- Envío de propuestas y recomendaciones a los diferentes departamentos del Gobierno valenciano para garantizar la protección y el bienestar de la infancia:
 - Posicionamiento con medidas orientadas a garantizar el acceso a la educación por parte de todo el alumnado afectado.
 - Documento guía sobre consideraciones de salud ante inundaciones elaborado junto a la Asociación Española de Pediatría.
 - Incidencia técnica con envío de propuestas sobre problemática de pagos indebidos con el aumento de las cuantías de las prestaciones y flexibilización de la Renta Valenciana de Inclusión para abarcar nuevas casuísticas y pobreza sobrevenida.
- Formación de alrededor de 500 funcionarios del ámbito de Servicios Sociales de la GVA en protección y acompañamiento a la infancia en contexto de emergencia.
- Cocreación de una herramienta de inteligencia artificial (chatbot) junto a la Dirección General de Familia, Infancia y Adolescencia y Reto Demográfico para facilitar el acceso a prestaciones sociales y ayudas DANA.
- Reunión con el Ministerio de Juventud e Infancia junto a otras organizaciones para abordar necesidades de niños, niñas y adolescentes tras la emergencia y trabajar en respuestas coordinadas con perspectiva de infancia.

Comunicación: el altavoz de miles de niños y niñas

Save the Children desde el primer momento ha situado en la agenda pública los principales problemas de la infancia más vulnerable golpeada por la dana. Algunas de las principales acciones han sido:

- Se han enviado 10 notas de prensa a medios de comunicación sobre las diferentes temáticas que afectan a la infancia tras el desastre natural: cierre de colegios, impacto en la salud mental, cierre de comedores escolares... Además, se han compartido diversos artículos de opinión en diferentes canales con estas temáticas. En tres meses se han conseguido más de 1200 apariciones en medios de comunicación denunciando la situación de la infancia más vulnerable.
- Se han compartido diferentes contenidos relacionados con la emergencia en los diferentes canales sociales de la organización con los siguientes datos de alcance:
 - Cerca de 1.200.000 personas han visto algunas de las publicaciones en redes.
 - Más de 18.000 personas han interactuado con alguno de los contenidos.

Además, cerca de 50 perfiles relevantes han compartido contenidos de Save the Children en sus redes, como algunos de sus embajadores/as y colaboradores/as habituales: Úrsula Corberó, Jon Kortajarena, Álex González, Hiba Abouk, Daniel Bruehl, Maribel Verdú, Robin Le Normand, Enrique Iglesias, Raúl Gómez, Malas Madres... con una audiencia potencial entre todos los perfiles de más de 66 millones de personas.

Próximos pasos: consolidar nuestra respuesta

El objetivo de la organización para los próximos meses es seguir ofreciendo espacios de protección en los diferentes municipios golpeados por la dana, continuar repartiendo ayudas a las familias más vulnerables.

Además, participará junto a las administraciones y las entidades locales en la reconstrucción de las zonas perjudicadas, donde pueda aportar más valor en la defensa de los derechos de los niños y niñas afectados por la catástrofe.

